
邓崎凡

邢斌是一位高校教师，他最近被人关注是因为去年

冬天他在山东临沂当了一个月的外卖员。他把这段经历

写成了《2022 年冬，我在临沂城送外卖》一文。文章近日

在网上迅速传播，他的这段经历也被大家热烈讨论。

多数人赞赏邢斌以高校文学院教授的身份“向下扎根”

的行为，也有一些人对他在文中传递出的某些信息和观点不

认可。无论如何，教授扎扎实实体验普通劳动者的生活，并

以他特有的敏感细腻的笔触记录下这段经历，让社会把关注

的目光投向外卖员这个熟悉又陌生的群体，不是一件坏事。

目前，我国有新就业形态劳动者 8400 多万人，外卖

员就是日常生活中人们常见的新就业形态劳动者群体之

一。但是，就像代驾、货车司机、网约车司机、快递员等其

他新就业形态劳动者一样，尽管人们时常享受到他们劳

动带来的便利，却对他们的生活、工作状态一知半解。

文章中，邢斌对自己一个月外卖员的工作做了一个总

结：平均每天骑摩托210公里、步行32000步、爬110层楼。他

还有具体统计：平均每单挣3.5元，要取货送货两三公里，取货

平均等5分钟，骑车8分钟，送货上门平均7分钟，共20分钟。

除了他送外卖的基本情况，文章还涉及个人体验与观

察、普通民众的生存成本等等。文章的内容并没有都得到

认同。比如，有人就认为个体经验并不能代表全部真实，外

卖员并非都像作者展现的那么“苦情”；还有人认为，文章对

行业的描述太情绪化，以至于行业看起来像个“周扒皮”。

如果从严谨的角度看，邢斌的体验和文章当然算不

上是一次科学的调查研究。他也无意这么做，谈及初衷，

他说：“高校教师生活的圈层比较封闭，时间长了会丧失

对现实的敏锐度，我觉得自己需要通过这一个月的类似

体验，把自己‘恢复’成一个正常人。”

邢斌的文章更像是一次个人化的写作。但也正是因

为此，文章才让外卖员的一些工作和生活切面精细地展

现在人们面前，让作者的一些情感和体验引发人们的关

注和共鸣，更让外卖员处在了社会的聚光灯下“被看见”。

并不是每个外卖员都有文学院教授的认识和文笔，他

们每天埋头于生活和工作，是相对沉默的群体。从这个角

度而言，有人能以他们的身份发声，无论其内容是否全面、

观点是否准确，都具有意义。术业有专攻，我们也不能指

望一个文学教授客观全面准确地认识一切、展示一切、回

答一切。事实上，我们不能对任何人求全责备，现实生活

无比丰富，普通劳动者面临的权益维护、行业发展等现实

问题，只有在一次次展示、讨论中才会被看见、被完善。
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本报讯（记者唐姝）近日，交通运输部相关

负责人介绍，截至 7月底，各主要网约车平台

已公告下调抽成比例，下调幅度普遍在 1%~

3%。今年 4月，交通部发布《2023年推动交通

运输新业态平台企业降低过高抽成工作方

案》，推动主要网约车平台公司降低平台过高的

抽成比例上限。对此，有受访网约车司机表示，

下调是好事，但感受不明显；还有司机反映，因

平台不断推出优惠活动导致收入不升反降。

“每一单的抽成比例都不一样，下调两三

个点，根本感觉不到。”从业两年多的安徽合肥

网约车司机陈师傅向记者展示了他9月3日的

订单收费明细，乘客支付金额为8.25元、32.92

元、85.45 元的订单抽成比例分别为 21.2%、

25.6%、29%。记者以司机身份咨询网约车平

台客服，对方表示，受订单距离、时间长短、拼

车等因素影响，每笔订单会收取不同比例的服

务费。“抽成比例还是很高。”陈师傅说。

与陈师傅有同样感受的不在少数。有受

访司机表示，抽成比例虽然下降了，但实际到

手的收入不升反降。一位天津的网约车司机

在社交平台上发布的视频里算了一笔账：一

单 100.46 元运费的订单，平台显示抽成比例

为 11.3%，按理说司机应收入 89.11 元，但由

于平台给乘客优惠了 24.77元，乘客实际支付

75.69 元 ，司 机 获 得 的 实 际 报 酬 仅 为 67.14

元。“我不理解，平台搞优惠，为什么要司机来

买单。”该司机说。

“一单乘客支付 80 多元的行程，我到手

才 50 多元，算下来扣掉的钱超过 30%。”北京

网约车司机赵师傅表示，他所在的网约车平

台挂靠在聚合平台上，在网约车平台抽成的

基础上聚合平台还要抽取服务费，他的收入

也不升反降了。

对此，陈师傅也反映，近期优惠单变多，

有平台还强制派单。“有的特价单每公里司机

只收入 1.2 元，基本不怎么挣钱，但不接特价

单平台就不给你派其他单。”

对此，中国劳动关系学院法学院教授肖

竹认为，抽成比例的调整牵涉平台、网约车司

机与消费者三方的利益平衡，应该建立公开、

透明与合理的决定机制。

对此，肖竹建议，由行业主管部门牵头，

建成包括订单分配、抽成比例、劳动定额、工

作时间、奖惩制度等在内的平台劳动者收入

的合理形成机制。同时，由相关工会组织与

行业协会、企业代表组织等进行积极的平等

协商，并不断探索行业（区域）职工代表大会、

劳资恳谈会等适合新业态用工群体特点的民

主管理形式，为新业态劳动者劳动收入增长

等劳动权益的实现建立制度化、常态化的形

成机制。

本报讯（记者李丹青）近日，人社部、民

政部、国家卫健委等七部门联合印发《关于推

进工伤康复事业高质量发展的指导意见》（以

下简称《意见》），提出探索建立适合我国国情

的工伤康复制度体系，努力使工伤职工得到

有效康复，计划 2023～2027 年，推动工伤职

工康复成效显著提高，重返岗位和融入社会

能力明显增强。

《意见》具体包括健全工伤康复制度和标

准、完善工伤康复工作机制、创新工伤康复扶

持政策、加强工伤康复精细化管理和提升工

伤康复服务水平等五方面内容。

其中，在健全工伤康复制度和标准方面，

《意见》明确，完善工伤康复管理制度和相关

标准、及时修订相应的目录和规范，加强门诊

和社区医疗康复、将符合规定的门诊和社区

康复费用纳入工伤保险基金支付范围，加快

推进职业康复，适时开展职业康复协同就业、

职业技能培训、残疾人康复政策以及管理服

务衔接、共享的试点，积极拓展社会康复、促

进完善工伤职工心理社会适应和社区生活独

立等康复服务保障。

在 完 善 工 伤 康 复 工 作 机 制 方 面 ，《意

见》指出，要建立健全工伤康复早期介入机

制，针对工伤职工不同伤情特点进行康复

价值评估，制定个性化康复治疗方案，规范

开展工伤康复。逐步建立“先康复后鉴定”

工作机制，探索制定与劳动能力鉴定标准

相衔接的工伤康复效果综合评估标准，对

经确认有康复价值的工伤职工，要引导其

进行工伤康复并通过康复效果评估后进行

劳动能力鉴定。

在创新工伤康复扶持政策方面，《意见》

明确，《工伤康复服务项目（试行）》覆盖住院

和门诊治疗以及工伤康复全程。工伤保险协

议医疗机构和工伤康复协议机构为工伤职工

实施《工伤康复服务项目（试行）》内的康复项

目，所发生费用按规定纳入工伤保险基金支

付范围。同时，推动工伤康复和就业促进深

度融合，推进工伤职工享受残疾人服务待遇。

在加强工伤康复精细化管理方面，合理

利用工伤康复服务资源，完善工伤康复协议

机构管理，加强工伤康复费用监督管理，组建

工伤康复专业队伍。

此外，《意见》要求提升工伤康复服务水

平，优化工伤康复供给侧服务，畅通工伤康复

服务绿色通道，积极推进工伤康复管理服务

数字化转型。

本报记者 甘皙

登记、入库、上架……8 月 30 日下午 3 点

半，山东省德州市禹城市安仁镇齐尧村，庞小

连在自家超市迎来了今天的快递。“现在我们

这里的快递速度快了，来取件的村民也多了，

在农村收寄快递一样方便。”她告诉记者。

从今年 6 月中旬开始，像齐尧村这类到

达村里的快件，已不再经过镇级分拨，而是直

接从禹城市共配中心发出，通过公交车直接

送到各个村级电商物流服务站。

近日，记者通过实地采访，了解当地如何

让快递坐上公交车？打通农村物流“最后一

公里”之后村里又发生了哪些变化？

共配中心让快递能提前一天进村

8 月 30 日早上 6 点，禹城市电商快递物

流共同配送中心的履带就转了起来，人工扫

描、分拣、装箱上车……这里既是客运站，也

是县农村快递分拨配送中心。共配中心负责

人任建彬告诉记者：“我们共配中心 2022年 9
月成立，现在整合了 5家快递公司——中通、

圆通、申通、韵达、极兔。我们现在每天的进

港量是 7 万多件，分拣时间每天是上午两个

半小时、下午两个半小时。我们现在直投的

村级网点是 544个。”

据任建彬介绍，共配中心安装了一整套

自动化快递分拣设备，设有 236个运载小车、

12 个供包台、290 个格口，每小时分拣 2.4 万

件。以前当天到市内的快递大部分会在第二

天进村，现在通过自动化分拣、集中分拨，快

递搭乘公交车运送到镇级分拨中心，再由村

村通公交车送到各村级服务网点，村民能够

当天收到邮件和寄走包裹。

据任建彬介绍，农村居民出行方式多样

化，进村公交空驶闲置率较高，现在通过公交

车送快递，公交运力得到了充分利用，快递下

行时效也提前了一天。

乡镇快递量增加30%

8月 30日下午，记者在共配中心看到，快

递分拣完毕，61 路中巴公交车驶来，共配中

心的工作人员再次确认好包裹编码，将村民

们的快递一一装入公交车的后半部分。

正在往公交车上搬运、摆放快递的公交

司机苑宪钊告诉记者，为了保证人货出行的

安全，进村公交车都进行了改造，车辆的后半

部分座椅被拆除，并设置了与乘客分离的透

明隔断。

“快件也不属于重货，基本上都是小件，

而且快递和人是要隔开的，我们已经做了隔

断了，它也不会出现一刹车出现碰撞那种情

况。”任建彬补充说。

快递在共配中心完成分拨后，根据现有

农村公交班线线路，能到村级服务站门口的，

就以改装的公交车捎上快递直接进村；公交

车覆盖不到的地方就以物流专用车配送。目

前，禹城有交邮融合公交线路 28 条，每天投

入的城乡公交、镇级公交有 45辆。

快递能提前一天进村使得更多村民收取

快递更方便了。禹城市交通局邮政业发展中

心主任刘瑜告诉记者，随着快递能送到乡镇

甚至送到村里，越来越多的村民愿意把收货

地址填到村一级了。

“原先有的快递到不了村，村民就选乡作

为收货地址，或者是写到县城，现在通过快递

进村以后，村民直接就写到具体的村，所以乡

镇的快递量增加了 30%。”刘瑜说。

推广客货邮融合助力乡村振兴

在禹城市安仁镇物流快递综合服务站旁

边的直播基地内，一场场助农直播在这里开

播。“之前当地农户的农特产品都卖给批发商，

现在快递下沉更保障了我们的农产品出得去、

卖得好。通过直播销售渠道，农特产品价格比

以前高不少。”安仁镇直播带货负责人翟学燕

介绍，“平时我们直播的品类都是附近村庄的

特产，比如网纹瓜、咸鸭蛋、石磨面粉等。”

在村民赵志山的大棚里，刚刚下市的网

纹瓜给他带来了丰厚的收益。“以前我都是自

己摘下来，再拉到批发市场卖。虽然之前也

知道直播带货，但不知道流程，也找不着销

路，更不一定能卖出去。”

借助农村客货邮融合发展的优势，禹城

充分发挥区域农产品品牌优势，在安仁镇物

流服务站设立专柜，引进专业电商团队，实现

农产品电商销售。目前，特色农产品已有 30
余家企业入驻，涵盖百余种产品。

“今后，禹城市将借助农村客货邮融合发

展这一平台，整合融合各类资源，不断做大做

强农村寄递物流服务品牌，为助力乡村振兴、

打造齐鲁样板提供新引擎。”禹城市邮政管理

局局长崔仁刚接受记者采访时说。

快递进村“最后一公里”打通之后……
一些乡镇快递量增加 30%，到达时间提前一天
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陕西依法惩戒三起重大劳动保障违法行为

本报讯（记者毛浓曦 通讯员祝盼）近日，记者从陕西省

人力资源和社会保障厅获悉，陕西依法公布 2023年第四批三

起重大劳动保障违法行为，以强化社会舆论监督，促进用人单

位遵守劳动保障法律、法规和规章。

其中，大连博瑞装饰设计工程有限公司金辉东方铭著项目

存在拖欠劳动报酬问题，建设单位代付部分劳动报酬后，该公

司仍拖欠 40名劳动者劳动报酬共计 98.2478万元。2023年 3月

10日，西安市人社局依法对该公司拒绝整改的行为实施行政处

罚。4月 27日，西安市人社局将该公司列入拖欠农民工工资失

信联合惩戒对象名单，依法实施联合惩戒。

此外，西安市长安区鑫福铭建筑队在大唐西市 A2项目建

设中，拖欠 53名劳动者劳动报酬共计 102.7768万元。经相关

人社部门下达《劳动保障监察限期整改指令书》后，该单位逾

期未支付。5 月 26 日，西安市莲湖区人社局以涉嫌拒不支付

劳动报酬罪依法将案件移送公安莲湖分局。

第三起是西安建工第五建筑集团有限公司新城区华清学

府城三期建设工程Ⅲ标段项目存在拖欠 24名劳动者劳动报酬

共计 124.9609万元。相关人社部门两次分别下达《劳动保障监

察限期整改指令书》《劳动保障监察行政处理决定书》后，该公司

逾期仍未履行支付义务。6月7日，西安市新城区人社局以涉嫌

拒不支付劳动报酬罪依法将案件移送公安新城分局立案查处。

千年盐场迎丰收

传承民族特色 体验非遗魅力
9月5日，手工艺人在英吉沙县芒辛镇喀拉巴什兰干村的

英吉沙小刀工艺园内制作小刀。
新疆喀什地区维吾尔族传统小刀制作技艺为国家级非

物质文化遗产。近年来，英吉沙县依托非遗资源，在文化润
疆进程中传承发展民族传统特色手工业，打造非遗产业新业
态、新动能，助力乡村振兴。 新华社记者 李安 摄

9月 6日，在天津长芦汉沽盐场，工
人操作扒盐机械在盐池中作业。

近日，天津长芦汉沽盐场有限责任
公司开始秋季收盐工作。据了解，天津
长芦汉沽盐场已有千余年历史，具有多
风少雨、海滩宽广、蒸发量大、海水含氯
化钠量高等特点。盐场今年秋季收盐
工作将于 10 月下旬结束，预计收盐 32
万吨。

新华社记者 赵子硕 摄


